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 Apr 2017, Zurich Living Spring Sunday Worship.诗篇 1:1-6  

 诗人在这篇诗篇中教导所有敬虔的信徒，关于默想上帝律法的职责，因为凡是努力追求属天智慧的人将

是蒙福的。反之，那些轻看这等事的不敬虔之人，或许暂时享有较自在的生活，然而最终他们将承受永

恒的痛苦。 

 

 Psa 1:1 不从恶人的计谋，不站罪人的道路，不坐亵慢人的座位， 

Wohl dem, der nicht wandelt im Rat der Gottlosen noch tritt auf den Weg Sünder noch sitzt, da die Spötter sitzen, 

o 诗人教导信徒，关于上帝的福分与上帝律法的关系，因为上帝借着祂的律法向我们显明祂的美善，

所以蒙上帝喜悦的人，也必定是那些喜爱上帝律法的人。 

 一个敬虔的人会常常努力研读上帝的话以追求灵命的长进，但不敬虔的人则常常轻视这等

敬虔的生活，视之无味，且认为这一切所做的事都是徒劳无益的。 

o 然而，那要过敬虔生活，心中充满对上帝律法喜爱的人，如果不先将自己从不敬虔的群体中分别

出来，他就因为不可能专心默想上帝的律法而达不到敬虔的生活。 

o 所以任何真正蒙上帝赐福的人，他们是与不敬虔的人没有相交，也没有亲密交往的。 

 我们可以看到许多人因为无知的自信，而对撒旦的引诱没有戒心。如果我们要躲避得罪上

帝的危险，我们就必须记得这个世界是充满了死亡的败坏。 

 这种躲避世俗的作法不会得到一般人的认同，因为人的本性都是在世俗中为自己寻

求享乐的，我们可以看到许多人沉浸在犯罪的生活时是多么不情愿离开；同时他们

那种大胆地放纵自己情欲的行为，也往往被世界看为是人生所追求的快乐。 

 诗人在这里教导我们，除非人深深地相信，不敬虔之人的下场将是何等悲惨，且意识到自

己如果不从不敬虔的群体中抽离出来，他也会跌入和不敬虔之人同样的下场，否则他是不

可能主动敬畏服事上帝，或是愿意研读祂律法的。 

o 诗人明白我们是很难与那些在生活里与我们打交道的世俗人疏离，所以诗人就以重叠式并加重语

气的劝告来劝勉我们。 

o “不从恶人的计谋，不站罪人的道路，不坐亵慢人的座位” 

 整体的意思是，属上帝的人，应当痛恨那些不义的生活。 

 然而，撒旦的计俩，总是可以巧妙地使人不知不觉地上当，因此作者为了揭穿撒旦的诡计，

便向我们说明一般人是如何一步一步地被引诱而远离上帝的道。 

 “恶人的计谋”指的是隐藏在人心里而未表现的罪。 

 “罪人的道路”是指罪已经成了人生活的习惯。 

 “亵慢人的座位”是指人因喜爱犯罪的生活而成为顽梗，不能再悔改的人。 

 对应的动词“从”（行走）、“站”、“坐”，也表达了越来越严重的意思。 

 当一个人为了满足其私欲而愿意去犯罪时（“行走”之意），他便开始硬化自己的良

心，以致良心对罪麻木，将犯罪行为当作习以为常（“站”之意），至终将导致他极

度固执（“坐”之意）。 

 至于“恶人，罪人，亵慢人”的原文，似乎没有罪行越来越重的意思。 

 “恶人”是指一个藐视上帝的人，他抑制了心中一切对上帝的惧怕，肆无忌惮地犯罪

却期望能够逃过审判，就算遭遇审判也自认为不亏欠什么，无罪疚感。 

 “罪人”在原文中有公开犯罪的意思，和“亵慢人”这词连接就显示了持续性公开犯罪

的生活。 

o 我们看到在诗人旧约的年代，上帝的百姓都必须远离恶人的群体，以过正直的生活，何况是处在

已经败坏且越趋败坏的今天之我们？因此我们更应该谨慎避开危害到我们灵命成圣的社会群体。 

 诗人不仅呼吁我们和不属上帝的人保持距离，他更劝诫我们不让自己有机会放纵自己，以

致犯罪。 

 一个人或许不会因为别人的犯罪而直接沾染什么污秽，但他却会被这种堕落的生活

态度影响，以致最终效法这些恶人。 

 所以基督徒若遭遇世人的嘲笑及轻看，那是基督徒的安慰，因为这坚定了我们是属上帝儿

女身份。 



 Psa 1:2 惟喜爱耶和华的律法，昼夜思想，这人便为有福！ 

sondern hat Lust zum Gesetz des HERRN und redet von seinem Gesetz Tag und Nacht! 

o 在第二节经文中，诗人指出，敬虔及蒙福是研读及顺服上帝律法的结果。 

 上帝并没有任凭人按照自己的标准，构思敬虔的方式，而是我们唯独从祂的话语，才可能

知道上帝对圣洁的要求。 

o “耶和华的律法” 

 诗人是指整本旧约圣经，包括律法书(五经)以外的书卷，因为整本旧约圣经都在解释上帝

的律法，因此在旧约中，先知常以律法书为旧约圣经的总称。 

o “昼夜思想” 

 诗人不是在指敬虔人的生活习惯，而是教导我们，敬虔人对耶和华律法的喜爱。 

 除非人带着喜悦的心情来学习上帝的律法，并且对他来说，没有比在认识律法这事

情上有进展更吸引他或更让他满足的，否则他在不情愿的情况下遵守律法，将是完

全不被上帝悦纳，也是不能蒙福的。 

o 今天，我们基于新约可以清楚理解旧约律法是指着基督，所以我们就更加明白上帝的心意是，在

基督以外没有人可以来到上帝面前，也没有人可以享受上帝所应许的福份。 

 Psa 1:3 他要像一棵树栽在溪水旁，按时候结果子，叶子也不枯干。凡他所做的尽都顺利。 

Der ist wie ein Baum, gepflanzt an den Wasserbächen, der seine Frucht bringt zu seiner Zeit, und seine Blätter 

verwelken nicht; und was er macht, das gerät wohl. 

o 这里诗人用了比喻来说明敬畏上帝的人被视为是喜乐的，不是因为他们拥有世俗短暂和空虚的快

乐，乃是他们处在上帝所眷顾的美好环境中。 

o 作者以对比的方式表达上述的观念，一边是常常得滋养而长得健壮的树，另一边则是曾经茂盛一

时，但因所在的土地缺乏养份而很快便凋萎的树。 

 有时恶人好像“黎巴嫩的香柏树”，他们所拥有的财富和尊荣是多么丰富，以致他们看来好

像一无所缺。但无论这种树长得再怎么高，枝子长得再怎么长，终究还是必须凋零，失去

它曾有的盛貌，因为它没有生根，或不能吸取它所需的养份。 

 那些依靠上帝的人，他们所做的有成果，尽都顺利，是因为上帝持守了人的富足。 

 诗人教导我们，上帝让祂的儿女经历的富足，这些富足虽以属灵的福分为主，但也包括上

帝在物质上的供应。所以基督徒并不反对富足，因为上帝本是一切富足的源头，甚至恶人

的富足也是源于上帝。 

 然而，我们所反对的，是世人想以他们的富足来宣称上帝对他们的喜爱，以致他们

不必再为自己所行的恶承担责任。 

o “按时结果子” 

 并不是指信徒晓得在适当的时候做适当的事情，而是指上帝以奇妙的管道不断喂养祂的儿

女，以致任何临到他们身上的事，都对他们的救恩有益处。 

 当诗人说，义人“按时结果子”时，他是指完全成熟的果子。然而，恶人虽也有结果子的表

现，但他们所结的果子在未成熟时就凋谢了。  

 作者教导我们，出于上帝喜爱的富足，是被上帝所持守的；但是那些恶人的富足，却往往

在短时间内，就被看出只是虚假的现象。 

 Psa 1:4 恶人并不是这样，乃像糠秕被风吹散。 

Aber so sind die Gottlosen nicht, sondern wie Spreu, die der Wind verstreut. 

o 诗人进一步以更毫无价值的糠秕，来比喻恶人，因为他不要我们专注于这些人所夸的短暂兴旺，

而是提醒我们注意那正在等待并最终将吞灭他们一切的灭亡之路。 

 虽然恶人的生活当下丰富，但最终却要像糠秕一样，因为当上帝决意将他们从高位扯下来

时，祂的震怒将彰显在他们身上。上帝的怒气如风一样，将他们如糠秕那样吹散。 

o 圣灵也要教导我们，无论不敬虔的人看来是多么的有好处，多么的风光，被提到再高，几乎安全

地固定在他那高位上，有如一颗大树时；我们信心的眼睛要看到一个几乎不可能的事，就是上帝

将要如何审判他们，那时他们必像糠秕那样轻易的就被上帝的气吹倒，从他们现在的高位上被拉

下来。 

 信徒应该时时有上帝所赐 "信心的眼睛"，能够看见那超越现像的事实，以致我们深信，一

切不出于公义的富足及高升，都不是我们应该追求的目标，因为那些是上帝必要灭绝的事。 



 Psa 1:5 因此，当审判的时候恶人必站立不住；罪人在义人的会中也是如此。. 

Darum bleiben die Gottlosen nicht im Gericht noch die Sünder in der Gemeinde der Gerechten. 

o 当我们看到恶人生活在快乐中，宣称自己蒙福时，我们不必感到惊讶，因为他们所说的福分并不

是源于上帝，他们只是想尽办法压制自己良心的不安。 

 作恶的人常与作恶的人在一起，他们因为人数众多而感受到暂时的安全感，然而诗人向我

们保证这种混乱的情况将不会持续多久，因为当上帝的公义彰显时，这些恶人虚假的快乐

将完全消失，他们将发现自己过去的侥幸是多么的愚蠢及无意义。 

o 虽然义人可能因为恶人的欺压而遭受痛苦，但上帝却要赐他们无愧的良心，使他们在苦难中能有

力量及盼望上帝拯救的到来。  

 我们真正的幸福是有一颗清洁的良心，就是心中深信自己已不再被定罪，上帝在基督里与

我们和好，又赏赐天国为我们的福分。 

 我们不可因为恶人有地位财富而认为他们与我们同样幸福，因为他们的良心永远会因为自

己的恶而感到不平安。 

 Psa 1:6 因为耶和华知道义人的道路；恶人的道路却必灭亡。 

Denn der HERR kennt den Weg der Gerechten; aber der Gottlosen Weg vergeht. 

o 虽然我们还没看见基督从天而降，带着权柄审判万有的那一天，但是诗人教导我们，上帝并不是

在天上不理会祂的世界。 

 因为我们每天都看见作恶的人虽一时得逞，却常在自己所种下的恶种中遭受报应。 

 当这些事发生时，世人会以为那是全凭巧合或是冥冥中的报应，但事实上，那是上帝执行

审判，区分义人和恶人的工作。 

o 在基督将山羊和绵羊分开，显明一切真相之前，我们应当存忍耐的心等候。 

 因为当上帝最终审判恶人时，他们就要像从睡梦中惊醒般，意识到自己无份于义人的国度

而陷入痛苦之中，因为他们的良心将不断控告他们的罪行。此外，当他们在上帝的审判台

前为他们的一生交账时，他们才发现自己之前设想有多么快乐的生活只不过是一场梦。 

o 虽然从一切外在迹象来看，信徒在今世似乎没有因他们的正直而得到什么好处，然而让我们不要

被恶人表面的丰盛欺骗。诗人教导我们，上帝知道我们的道路，天父对祂儿女特别的保守看顾是

祂独特的职分，我们必定在祂的保护之下，最终进入天国。 

o 同时，诗人也下定论，上帝必报应每一项罪行，虽然有时祂似乎对恶人不加理睬，但祂知道恶人

的结局，就是祂必以灭亡来追讨恶人。 

 


